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Niederschrift 
 
17-015. Sitzung des Ausschusses des Kreistages Bergstraße für Regionalpolitik und 
Infrastruktur 
 
am Donnerstag, 17.07.2014, 17:05 Uhr bis 17:40 Uhr, 
im Sitzungssaal "Bergstraße" (Raum 3019) des Landratsamtes in Heppenheim, Graben 15 
 
 
Tagesordnung 
 
Punkt 1 Kostenermittlung für Baumaßnahmen an Kreisstraßen 

- Information von Hessen Mobil Straßen- und Verkehrsmanagement 
  
Punkt 2 S-Bahn Rhein-Neckar - 2. Ausbaustufe 

Vorlage: 17-1321 
  
Punkt 3 Erster Finanz- und Controllingbericht für das Haushaltsjahr 2014 

Vorlage: 17-1303 
  
Punkt 4 Verschiedenes, Anfragen und Mitteilungen; 

hier: Hinweis von Herrn Kreistagsabgeordneten Dambier auf  
Probleme  beim Providerwechsel im Zuge des Breitbandausbaus  
im Odenwald 

  
 
Anwesende: 

Ausschussvorsitzender: 
Haag, Alfons CDU  

Ausschussmitglieder: 
Haag, Alfons CDU siehe auch Ausschussvorsitzender 
Heuler, Sabine CDU  
Ringhof, Martin CDU  
Schneider, Gottfried CDU in Vertretung für Jäger, Klaus 
Roos, Heinz SPD  
Siegl, Franz SPD  
Wingerter, Sven SPD  
Angermann, Dieter GRÜNE  
Figaj, Thilo GRÜNE in Vertretung für Thoma, René Steffen 
Vollmer, Thomas             FREIE WÄHLER  
Sürmann, Frank FDP (anwesend ab zeitweise TOP 2) 

Fraktionsvertreter mit beratender Stimme (§ 62 Abs. 4 HGO i.V. mit § 33 HKO): 
Bitsch, Peter Bürgerunion  
Dambier, Peter PIRATEN  

Fraktionsvorsitzende: 
Fiedler, Josef SPD  
Zenker, Veronika PIRATEN  

 
Kreis  

Bergstraße 
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Kreisausschuss: 
Wilkes, Matthias Landrat 

Gäste: 
Krämer, Arno Hessen Mobil Straßen- und Verkehrsmanagement  

(anwesend zu TOP 1) 

Verwaltung: 
Medert, Martin Finanz- und Rechnungswesen 
Michel, Christina Controlling (anwesend bis TOP 3) 
Bickelhaupt, Reinhold Abt. ÖPNV (anwesend bis TOP 3) 
Schierz, Corinna Raumentwicklung, Landwirtschaft, Denkmalschutz 
Riebel, Marco Bürgerservice, Kreisgremien, Presse, Vereine und Kultur 

Schriftführerin: 
Schüßler, Helene Bürgerservice, Kreisgremien, Presse, Vereine und Kultur 
 
 
Herr Ausschussvorsitzender Haag, eröffnete um 17:05 Uhr die 17-015. Sitzung des Aus-
schusses für Regionalpolitik und Infrastruktur, begrüßte die Erschienenen und stellte die 
Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. 
 
Einwendungen gegen Ladung und Tagesordnung wurden nicht erhoben. 
 
Sodann wurde in die Beratung der Tagesordnung eingetreten. 
 
 
Tagesordnung 
 
Punkt 1: Kostenermittlung für Baumaßnahmen an Kreisstraßen 

- Information von Hessen Mobil Straßen- und Verkehrs-
management 

 
Unterstützt durch Folienpräsentation erläuterte Herr Krämer die Verfahrensschritte bei der 
Kostenermittlung für Erhaltungsmaßnahmen an Straßen und Bauwerken und Planungs-
maßnahmen (Präsentation steht für die Ausschussmitglieder im Gremieninformations-
system als Sitzungsunterlage zur Verfügung). 
 
Als Unsicherheitsfaktoren für die Kostenermittlung nannte Herr Krämer insbesondere die 
Ergebnisse der vorab erstellten Gutachten, da diese in der Regel auf stichprobenartigen 
Untersuchungen basierten, und die Entwicklung der Marktpreise im Zeitraum zwischen der 
Planung und Ausführung von Maßnahmen.    
 
 
Punkt 2: S-Bahn Rhein-Neckar - 2. Ausbaustufe 

Vorlage: 17-1321 
 
Herr Landrat Wilkes erklärte die von ihm befürchteten Risiken bei einer Verschiebung des 
Ausbaus der S-Bahn Rhein-Neckar und warb um Zustimmung zur Beschlussempfehlung. 
Er berichtete, der Vorstand der Metropolregion Rhein-Neckar habe sich dieser Resolution 
angeschlossen.  
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Herr Abgeordneter Fiedler ergänzte, auch die Kommunen im Ried hätten der Resolution 
zugestimmt.  
 
Der Ausschuss für Regionalpolitik und Infrastruktur fasste folgenden    
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Regionalpolitik und Infrastruktur empfiehlt dem Kreistag, folgenden Be-
schluss zu fassen: 
 
"Da die betroffenen Kommunen entlang der Main-Neckar-Bahn und Riedbahn gemeinsam 
mit dem Kreis Bergstraße dafür Sorge getragen haben, dass die kommunalen Finanzie-
rungsanteile für die notwendigen Infrastrukturarbeiten an den Haltepunkten bereitgestellt 
werden können, wurde der Betriebsstart für die 2. Ausbaustufe der S-Bahn Rhein-Neckar 
letztmalig auf Dezember 2017 verschoben. 
 
Durch die erneute Blockadehaltung des Landes Baden-Württemberg soll das für die Regi-
on dringend notwendige SPNV-Konzept eine erneute zeitliche Verzögerung erfahren, die 
so nicht hinnehmbar ist. 
 
Der Kreistag des Kreises Bergstraße bittet das Hessische Ministerium für Wirtschaft, 
Energie, Verkehr und Landesentwicklung in Wiesbaden um Unterstützung in der Angele-
genheit, um die für die Region Rhein-Neckar dringend erforderliche Einführung der 
2. Stufe der S-Bahn zum Dezember 2017 verwirklichen zu können."  
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Einstimmig..  
 
 
Punkt 3: Erster Finanz- und Controllingbericht für das Haushalts-

jahr 2014 
Vorlage: 17-1303 

 
Der Ausschuss für Regionalpolitik und Infrastruktur hat von der Vorlage 17-1303 und dem 
der Vorlage beigefügten Bericht Kenntnis genommen. 
 
Herr Abgeordneter Figaj lobte die positive Entwicklung in allen Teilhaushalten.  
 
Zum Controllingbericht betreffend Produkt 5090 - Verwaltung der Kreisstraßen - merkte 
Herr Abgeordneter Schneider an, die zur Verfügung stehenden Mittel reichten für das Ziel 
der Verbesserung der Zustandsklasse nicht aus. Entweder sollte zukünftig die Zielvorgabe 
geändert werden oder mehr Mittel für die Erhaltung von Kreisstraßen bereitgestellt wer-
den.  
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Punkt 4: Verschiedenes, Anfragen und Mitteilungen; 

hier: Hinweis von Herrn Kreistagsabgeordneten Dambier 
auf Probleme beim Providerwechsel im Zuge des Breit-
bandausbaus im Odenwald  

 
Herr Abgeordneter Dambier berichtete über Schwierigkeiten von Telekom-Kunden, im Zu-
ge des Breitbandausbaus im Odenwald den Provider zu wechseln, und appellierte an die 
betroffenen Gemeinden, sich der Problematik, soweit möglich, anzunehmen.   
 
 
 
Die Sitzung wurde um 17:40 Uhr durch Herrn Ausschussvorsitzenden Haag geschlossen. 
 
 
 
Unterzeichnung der Niederschrift: 
 
 
 
gez. Haag         gez. Schüßler 
 
Ausschussvorsitzender       Schriftführerin 
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